

# EJÉRCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

MADRID

SÁBADO 9 DE SEPTIEMBRE 1905.

Año I.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Roque, 8, bajo izda.

Madrid, un mes. . . . . 1,50 ptas.  
Provincias, trimestre. . . . . 5  
Extranjero, año. . . . . 40

ANUNCIOS

Cuarta plana. . . . . 15 céntimos línea.  
Reclamos. . . . . 1,50  
Noticias. . . . . 2,50

Núm. 137.

Número suelto 5 céntimos.

## LA SOMBRA DEL MANZANILLO

«Señor, el partido liberal está unido.  
Nuestro Augusto monarca me oyó con cierta sorpresa.»

El discurso del Sr. Moret en Zaragoza, en el cual intercaló su conferencia con S. M. el Rey, prueba una vez más que dicho señor es el hombre más funesto de los políticos españoles, después del Sr. Sagasta.

Este, por conducto del Sr. Gullón, declinó la nueva oferta que de mediación recibiera España de los Estados Unidos, por medio de su ministro en España Mr. Woodford, declarando el jefe del Gobierno liberal en la sesión del Senado de 3 de Marzo de 1895, que la nación española estaba dispuesta a sacrificar la última peseta y la última gota de sangre de sus hijos, antes que consentir que se les arrebatara un trozo de su territorio, y en efecto, España sacrificó su última peseta, derramó la sangre de sus hijos, y perdió todo su imperio colonial, lo cual no fué inconveniente para que aquel funesto Sr. Sagasta, jefe del Gobierno, volviera a serlo a los pocos años, mereciendo que en la Gaceta del 7 de Enero de 1903 se le proclamase eminente político, al que debía tan relevantes servicios la Patria.

El Sr. Moret estuvo asegurando hasta la víspera del rompimiento de los Estados Unidos con España, que no habría guerra, afirmación más que suficiente para que en otro país más serio no hubiese vuelto a figurar sino en las teorías clases del 'Ateneo', caso de no haber sido arrastrado por las masas.

Mr. Woodford llegó hasta proponer la compra de la isla de Cuba por medio de un convenio secreto, del que fuera árbitra la reina Victoria de Inglaterra, con el fin de no herir las susceptibilidades de España, pero los señores Sagasta y Moret, ó no comprendieron la absoluta necesidad de medida tan patriótica, ó tuvieron miedo a ser arrastrados por el pueblo, y desecharon una solución que hubiera dejado a salvo el honor nacional, que más honor que el de ser vendidos, no merecía la isla de Cuba tierra ingrata donde ha perecido toda la flor de la juventud española, y tierra que por castigo providencial está hoy sujeta al látigo de los americanos, a pesar de la decantada independencia de que creen disfrutar.

El Gobierno del Sr. Sagasta, obró en todo con torpeza sin igual, sin alto sentido político, sin levantado patriotismo, perdiendo el tiempo en discusiones estériles y en distinguirse que es tan aficionado el ilustre Sr. Moret, y despreciando el patriótico consejo del señor Montero Ríos, que opinaba que España debía reconocer la independencia de Cuba, ya que no quería venderla, y negociar con ella el pago de la Deuda colonial.

Vendida la isla de Cuba a los Estados Unidos y las Filipinas al Japon, en los mil millones de pesetas que ofreció el mariscal Yamagata, ¡cuán distinta sería hoy la situación de la nación española!

Sus energías pudieran haberse dirigido a Puerto Rico, Archipiélago balear, canario y plazas de Africa, para ir realizando la introducción pacífica en Marruecos, concertando antes una formal alianza con Inglaterra, ya que los Gobiernos anteriores habían venido cometiendo la gran torpeza de esquivarla cuando fué buscada por la misma Inglaterra, que en vista de nuestra inexplicable y torpe actitud, cambió de rumbo y abrió la mano, permitiendo que los Estados Unidos consumasen el más inicuo despojo; el despojo de nuestro grande y rico imperio colonial.

No se culpe a Inglaterra, no; culpe a la ineptitud del Gobierno liberal; a la de su jefe el Sr. Sagasta, que todo lo dejaba para otro día, y a la del más ilustre de los políticos, el Sr. Moret, del cual tanto se ocupó la prensa entonces.

Y como si todo esto no bastase, informó equivocada ó melancólicamente a S. M. el Rey, asegurándole que el partido liberal estaba unido, cuando a los pocos días de subir al poder, ya surgió el incidente del Sr. Urziz, que motivó que este dignísimo y honrado político presentara su dimisión, con disgusto general del Ejército y de la Armada, que tanto esperaban de él, dadas sus condiciones de inteligencia, laboriosidad, moralidad y patriotismo.

No en balde declara el mismo Sr. Moret que S. M. el Rey lo oyó con cierta sorpresa; como que la errónea ó maliciosa afirmación del Sr. Moret desvió al Monarca, celoso con exceso de los preceptos constitucionales, de su resolución de dar el decreto de disolución al Sr. Villaverde, hecho que vino a determinar, no mucho tiempo después, la muerte de este hombre público, cuyo programa de reconstitución nacional, hubiera salvado al país, hoy en gran peligro; y al que sólo puede salvar el Ejército y la Armada, bajo la gobernación personal de S. M. el Rey, que es el señor Moret, que se dice, será llamado al Poder, la sombra del Manzanillo.

Cleodolfo Piñal

## Al director de la Deuda

Nos piden que llamemos la atención del ministro de Hacienda sobre dos hechos de esos que clamam al cielo y nosotros por ahorrar tramites y dilaciones lo hacemos a su personalidad oficial porque el remedio urge, si se quiere que los

que hoy no comen entren de una vez en posesión de lo que legítimamente les corresponde.

Es el caso señor director que a doña M. R. B. como viuda del primer maquinista de la Armada don J. R. M. se le concedió pensión, pero cambiándola el nombre por el de su suegra doña C. M.

Se pide se deshaga el error padecido de que no es culpable la interesada, y si efectiva pero nueva equivocación por parte de las oficinas del Estado, que en lugar de poner el nombre de José, que era el que figuraba en la primera resolución, se pone el de Juan, es decir que se resuscita al marido pues el Juan, ó sea su cuñado está vivo y sano.

Total, un nuevo calvario a de recorrer y mientras tanto la vida con cuatro hijos, en la miseria pagando culpas ajenas. No podría usted señor director, puesto que el derecho al percibo de la pensión está bien claro, hacer que se la diera de alta sin perjuicio de que se subsanase error de nombre?

El otro caso es el siguiente doña C. T. M. viuda del capitán de infantería de marina don P. R. M. obtiene pensión y en ella se señala para el cobro la pagaduría de Clases pasivas, en lugar de la delegación de Cádiz, donde deseaba cobrar.

Pide que se deshaga la equivocación de que tampoco es culpable, y desde el mes de Diciembre en que lo hace hasta la fecha ni se le atiende, ni se resuelve nada, y mientras tanto la atribulada señora con una hija de cinco años, tiene que vivir de la caridad pública.

Y decimos lo mismo que en el hecho anterior ¿que peligro hay para la Hacienda pública, en que desde luego se pague a la interesada, en Cádiz, su misera pensión?

¡Caridad! caridad! señor director, en favor de los desvalidos de cuya defensa estamos encargados y por la cual hemos de hacer cuanto humanamente podamos en favor de los retirados, viudas y huérfanos de nuestros compañeros de armas.

## DESDE CANARIAS

El batallón de Fuerteventura

Hace pocos días nos ocupamos de la triste situación en que por las malhadadas reformas del general Linareis se hallaba el batallón de Fuerteventura que guarnecía a Puerto Cabras, en las islas Canarias.

El batallón de referencia, al que pertenecía brillante y entusiasta oficialidad, está formado por 80 plazas, careciéndose en dicho Puerto de las Cabras de casas habitables y hasta de agua.

Esta desmilitación de fuerzas, motivada por virtud de unas reformas poco meditadas y que fueron combatidas por nosotros desde las columnas de un diario militar, muerto a mano airada por su propietario, debe ser corregida por el actual ministro de la Guerra, que ya sabe sobradamente lo que representa tal desmilitación ó dispersión de fuerzas; ser débil en todas partes, en la guerra, y mar el espíritu militar en la paz.

## COsquILLAS

Grave, muy grave, fué lo de la bomba que estalló en la Rambla de Barcelona.

Pero grave, gravísima, es la actitud que a pretexto del suceso han tomado determinados elementos en la Ciudad Condal.

La bomba hizo víctimas, pero la actitud dicha puede destruir mucho más, si no se la reprime con severa mano.

Puede atacar a la integridad de la patria.

¿Habrá algo más grave?

Conque a buscar los criminales la policía, para que sufran el severo castigo a que se han hecho acreedores los autores e indagadores del execrable suceso y las autoridades gubernativas y judiciales a perseguir y exterminar si es preciso a los que atentan contra la patria.

El Liberal publica una carta que supone ser de los barrenderos, de Madrid, protestando de que se les quiera convertir en electores de paja.

Si la carta es auténtica, los barrenderos firmantes deben ser los de levita de quienes se habla en la misma.

Porque los otros no se ocupan más que de cobrar sus modestos sueldos desempeñando los menesteres del oficio.

Ya han perecido los cuatro soldados y un cabo que Salmerón había recluso para dar el grito revolucionario, trasladando a sus bolsillos el célebre tesoro de la república.

El descomulgamiento se debe a un republicano protestante que en Barcelona asegura que posee documentos demostrativos del mal uso que se ha hecho de los fondos recaudados para la revolución.

Dice que el dinero procedente de la suscripción arrancado a los partidarios y el remitto de varios puntos, ha sido invertido exclusivamente en la propaganda electoral, y para facilitar comodidades personales.

Lo que hacemos público para satisfacción de los primeros que a él contribuyeron con sus donativos.

Si hubiera lugar a tomar en serio los terrores augurios que los periódicos hacen estos días para la lucha de mañana, era cosa de llamar hoy mismo a filas a todas las reservas.

Pero como todo eso es mero desahogo de candidatos desechados, pues... que nada.

Que mañana será como pasado y demás días del año.

Y hasta otra elección que se repita la cosa.

Moret ha dicho en Zaragoza, que si el Rey dió a Montero Ríos el encargo de formar "ministerio fué porque él lo proclamó antes, como jefe del partido liberal."

Jefe y en otro... escamatis.

Porque "detrás del otoño está el invierno" y con él, el decrecimiento de los catarrs crónicos.

## CLERO CASTRENSE

Sabemos que tan pronto como comienzan las sesiones parlamentarias presentarán algunos exministros y diputados del partido liberal conservador un proyecto de equiparaciones y sueldos del personal de algunos de los cuerpos auxiliares.

Por lo tocante al Clero castrense es el siguiente:

Auditor teniente de Vicario general, general de brigada. Asesor del Vicario general, coronel. Tenientes de Vicario general, teniente coronel. Capellanes mayores, capitanes. Segundos, primeros tenientes.

No harán mención del Vicario general, por no ser del cuerpo, dado que es un cargo electivo de S. M. el Rey, con la aprobación del Santo Padre, y que hasta percibe sus haberes por Gracia y Justicia.

Y dicha proposición la creen sus autores tanto más justa y equitativa, cuanto ya en la Armada, el auditor de teniente de Vicario general, tiene la asimilación de capitán de navío de primera clase, ó sea general de brigada.

Personal del material de artillería

De igual manera, han de presentarse las siguientes asimilaciones para este veterano cuerpo:

Maestro principal, teniente coronel. De fábrica de primera, comandante. De segunda, capitán. De taller de primera, primer teniente. De segunda, segundo teniente.

Obreros de primera y segunda, sargentos.

Auxiliar principal de oficinas ó almacenes, capitán. De primera, primeros tenientes. De segunda, segundos tenientes. De tercera, sargentos.

El sueldo mínimo que se propondrá será el de 1.500 pesetas, proponiéndose el aumento de todos, aun a costa de una prudencial reducción de personal, que se amortizará, sin perjuicio de nadie.

Escalas de reserva

También se ocupa de un proyecto de reorganización militar el distinguido general Martiategui, en el cual entran las Escalas de reserva en forma tal, que respondan al objeto para que han sido creadas en todas las potencias militares.

Y nos consta que el digno personal que a dichas Escalas pertenece, está altamente agradecido al general Martiategui, de lo cual no ha hecho pública manifestación, por razón de deberes militares y por haberse opuesto a ello por natural modestia dicho general y exministro de la Guerra.

## Gastos de la guerra

Por el gasto hecho manteniendo a los prisioneros rusos, y por lo que representa el ferrocarril de la Manchuria, recibirá Japon de Rusia 625 millones de francos.

Rusia ha gastado en la guerra cerca de 6.500 millones de francos y Japon cerca de 4.500.

Ambos países se preparan a reconstituir su material de guerra terrestre y marítimo, lo cual dará un gran desarrollo a todas las industrias nacionales, si bien por exigencias del momento y por la necesidad de estar ambos preparados para nuevas contingencias, es seguro que encargará a Inglaterra, Estados Unidos y Alemania, mucha parte de material y barcos.

La prensa extranjera se manifiesta de conformidad con lo dicho por nosotros y con lo que veníamos prediciendo, que habiendo Japon vencido a Rusia en los campos y mares de batalla, ha resultado vencido a la postre, a pesar de los trastornos de orden interior del coloso del Norte.

Si la guerra hubiera seguido, el agotamiento de Japon se hubiera manifestado por modo ostensible, sin que Rusia hubiera notado sensible quebranto.

La imagen de esta guerra puede muy bien representarse por la lucha de un torito muy

bravo; con un elefante corpulento y relativamente pacífico. El primero concluye por echarse, rendido de embestidas que apenas se rasgan la dura piel del segundo.

Y si Rusia rehace su hacienda y reconstituye sobre bases sólidas, su Ejército y su Armada, ni una, ni dos naciones de las más poderosas, podrán hacerla sentir su enojo de eficaz manera.

En tres años puede tener el gran imperio ruso un Ejército de millones de soldados, cientos de miles de caballos y miles de cañones, con una escuadra tan poderosa como la inglesa. Todo consistirá en que el Zar se resuelva a gobernar con energía y corte todo abuso y toda inmoralidad.

No sucederá así en Francia, donde hay más de ficticio que de real, y donde la disciplina militar se muestra al diario. Con la indisciplina no hay fuerza ni cohesión para resistir los embates de la desgracia, como la ha resistido Rusia, sin decaer en lo más mínimo.

## DESDE TÁNGER

La actitud antifrancesa del Sultan de Marruecos se acentúa, creyéndose que está inspirada y alentada por Abdul-Hamid, Sultan de Turquía, inspirado y alentado a su vez por el Emperador de Alemania.

Graves complicaciones, pudieran surgir de esta cuestión, en la que Inglaterra apoya a Francia, por ahora.

¿Qué hará España? ¿Está preparada para las contingencias del porvenir?

El programa del actual Gobierno es contrario al desarrollo del poder militar.

¿Qué hará S. M. el Rey?

That is the question.

## A confesión de parte...

Recójalo quien deba

Con el epigrafe de Errores lamentables. El papel de los periodistas, aparece un artículo firmado por A. Miquis en la interesante revista semanal ilustrada Nueva Mundo, artículo en el que, con una sinceridad que tanto enaltece a su autor, pone de manifiesto los males que causan los periodistas que, queriendo entender de todo y tratarlo todo, no entienden sino de muy pocas cosas.

Siempre que los periodistas nos enredamos por nuestra mala fortuna, en asuntos científicos, quedamos bastante mal; esta es la síntesis del artículo en cuestión, que debiera ser leído con gran detenimiento por todos nuestros compañeros de la prensa, con el fin de que en la exposición de ideas y resolución de problemas, fueran algunos menos osados y no hablasen sino de aquellas cosas que entenderían.

Tal sucede en asuntos militares y navales, donde se desbarra de lo lindo y se abordan problemas cuyo planteamiento y solución exige un conocimiento tan perfecto del asunto, que ni aun a todos los del oficio les es dado resolver con acierto, pues que para ello se necesita, no el saber de una sola persona, sino el de varias pertenecientes a las diversas Armas y Cuerpos que, en reposada discusión, puedan después de una y otra sesión, llegar a un justo y conveniente acuerdo.

En cada uno a lo suyo, con que viene a terminar el ilustrado y sensato A. Miquis su artículo lleno de verdades, no es otra cosa que el recuerdo de aquel refrán con que terminamos sobre cuestiones militares: a que nos referíamos, y que es, Zapatero a tus zapatos.

Y lo peor del caso es que, cuando algunos compañeros de la prensa se empeñan en resolver problemas militares, sin saber lo bastante de milicia, y no oyendo sino alguna que otra opinión, generalmente no muy autorizada, rehuyen el entrar en discusión, y ni siquiera mientan al colega que los combate, cosa que revelarían imperdonable falta de cortésia, si no estuvieramos ya en el secreto de que uno de los medios de que se vale la prensa de gran circulación para no caer en el mayor descrédito por sus ligerezas y parcialidades, es, hacer el vacío, a aquellos órganos que les combaten con argumentos irrefutables.

Recoja esto quien deba y consíetele que, cuando se dicen y se prueban las cosas con argumentos irrefutables, no hay vacío posible y que nosotros nos hacemos oír donde se nos debe oír y leer, a pesar de tanto enemigo; porque el público sensato concluye por dar la razón al que la tiene; fallo inexorable que no pocas veces ha venido a causar el descrédito de algunas publicaciones, a causa de la falta de seriedad, ignorancia, mala fe, parcialidad ó malas combinaciones de los que dirige.

## Los prestigios del tricornio

No ha mucho tiempo que una parte de la prensa sostuvo constante tenaz, injusta é invidiosa campaña contra la Guardia civil, alegando que ésta cometía abusos y hasta tomaba medidas inconstitucionales para probar, lo cual relataban a manera de sus deseos y para llegar a determinados fines, los sucesos de Alcalá del Valle por modo de la más completa falsedad.

El dignísimo y recto juez Sr. Pozzi, terminó su información jurídica con la más absoluta imparcialidad, desahuciendo aquel cúmulo

de infamias y de falsas denuncias, apoyadas por algún periódico rotativo que, sujeto a procedimiento criminal, aún no ha sido llamado a pesar del tiempo transcurrido, quedando burlada la acción del demandante y los fueros de la razón y de la justicia.

La inicu é infame campaña, emprendida entonces contra la Guardia civil, debe tener merecido castigo, que no se lanza así porque, si el desprestigio sobre una institución tan benemérita sin que se pague el error, la mala fe ó el odio a todo lo que sea, y representa milicia, salvaguardia del orden, amparo del ciudadano honrado y laborioso y principio de autoridad.

¿Cómo no han ido a responder ante los tribunales militares todos los calumniadores y todos cuantos trataron de atacar tan injusta, como torpemente los prestigios del tricornio?

Y si fueren y no les resultó el castigo correspondiente, quien los amparó y defendió contra la acción de dichos tribunales!

## Gazapos

Según dice el Diario Oficial de ayer al dar destino en Madrid a quince capitanes, la medida obedeció al fin de activar en lo posible los trabajos de liquidación de los extinguidos ejércitos de Ultramar y cuerpos disueltos de la Península.

No sabemos que los centros a que se destinan los aludidos tengan a su cargo esos trabajos; pero cuando el Diario lo dice, verdad será.

Como indudablemente será verdad también, que la medida se hará extensiva a los verdaderos y genuinos centros liquidadores que se encuentran en cuadro.

## Islas y posesiones de Africa

Las guarniciones

Repetidas veces nos hemos ocupado de la situación precaria en que se tiene a la oficialidad en general, manteniendo los mismos sueldos de hace medio siglo, sin tener en cuenta que la vida cuesta hoy de un 30 a un 50 por ciento más que en aquellos tiempos.

Este estado de cosas hace imposible la vida del general, del jefe y del oficial y del sargento, en la Península, más imposible se hace mantenerla con el decoro correspondiente a la clase en las Islas Baleares, Canarias y plazas Africanas, donde por unas ó otras razones, y por el servicio especial que en cada una de dichas Islas y posesiones se ve obligada a desempeñar el Ejército y la Armada, la carencia se hace sentir, los gastos son mayores y la oficialidad pugna por dejar aquellas guarniciones, donde debiera ir precisamente lo más selecto de aquella de todas las armas y cuerpos, que allí, en Africa especialmente, es donde se practica como frente al enemigo en que están, y donde se aprende verdaderamente el servicio de campaña, de que el desempeño en Ceuta y Melilla por modo constants día y noche, de general a soldado, es un fiel reflejo.

Una división en cada una de dichas plazas, con la caballería, artillería, ingenieros y servicios administrativos y sanitarios correspondientes, con una tercera en el Campo de Gibraltar, pudieran constituir el Ejército de Africa mandado por un teniente general con residencia en Ceuta ó Algeciras, indistintamente y según lo exigieran las atenciones del servicio, teniendo además a sus órdenes una estación naval, de la que formara parte un transporte.

Los consulados españoles de las plazas marroquíes de la costa, debieran desaparecer, siendo sustituidos por agentes consulares, economía que pudiera servir en parte para aumentar dos sueldos a las guarniciones de Africa, en una mitad, así como a las de Canarias y Baleares.

Y a este propósito hemos de significar también la conveniencia de que alternen todas las brigadas de Cazadores en el servicio de Africa y Campo de Gibraltar, pues no es justo ni equitativo que esté constantemente en Madrid la misma oficialidad y tropa.

Otro tanto decimos de la artillería de plaza y costa, debiendo pasar por Ceuta, Cartagena y Mahón toda la oficialidad, por ser las plazas en las que el servicio de la artillería está más completo y puede servir de enseñanza, no bastando la asistencia a los cursos de tiro, con ser tan necesario para dominar todos los variados y múltiples servicios de arma tan importante.

El aumento dicho de los sueldos, el abono de los gastos de pasaje, no sólo para el oficial y su familia, sino para el movilizado que según el número de individuos de ésta se considere necesario, fuera estímulo bastante para que cuantos profesan amor a la carrera, deesen pasar algún tiempo de su servicio en dichas plazas, que por circunstancias de artillería son verdaderas y constantes escuelas de tiro.

Hasta las costas, plazas fronterizas, y especialmente las de Africa y Campo de Gibraltar, debe ser la organización defensiva, y dejarse de centralizar tropas y servicios en la corte y sus cantones, donde el general, el jefe y el oficial, no pueden practicar con tanta verdad cuanto a la guerra se refiere, y donde el espi-



ritu militar se pierde algún tanto, diluido por absoluta necesidad en otras ocupaciones y distracciones, que si muy honrosas, los separan del puro ambiente militar que se respira forzosamente en las citadas plazas.

### Lo hemos visto y oído

Anoche vimos en Madrid cosas sorprendentes.  
 Vimos salir del Frontón Central, donde se celebraba un gran mitin republicano, a un soldado de caballería (ignoramos, pues no entramos, si dentro había más) que con aire majestuoso y reposado continente pasó como la cosa más natural entre policas secretos y no secretos, del orden, sin que ninguno le digiera esta boca es mía, y conste que cuando vimos esto era una de esas horas en que por ordenanza la tropa debe estar recluida en los cuarteles.  
 Vimos el principio de autoridad por los suelos y la Puerta del Sol en poder de masas perturbadoras a ciencia y paciencia de los encargados de guardar el orden y velar por la tranquilidad pública.  
 Vimos, mejor dicho, oímos gritar «viva la República» y finalmente:  
 Vimos y oímos dentro de la antigua casa de Correos, discutir de potencia a potencia a un ministro de la Corona y al jefe de un partido que aspira a derrumbar lo existente, y oímos que el primero ofrecía al segundo, que el juzgado de guardia actuaría contra los que le habrían agredido, es decir, contra los que a deshora y destiempo y en cumplimiento de su deber, habían restablecido el orden público alterado.

### Paso de ríos en Francia

**Invento de un oficial de Administración militar.**  
 El oficial de Administración militar del Ejército francés M. Veury, ha inventado un ingenioso material para el paso de los ríos, que resultó, según pruebas, superior al material de puentes adoptado por Alemania, sistema Lieblecke, en el pasado año.  
 El material Veury, ni es pesado ni voluminoso; sin embargo de lo cual, cada bote puede conducir 15 soldados.  
 Sus elementos pueden combinarse de tal modo, que puede obtenerse desde un sencillo y ligero puente, hasta otro que permite el paso de la caballería y de la artillería.  
 Muchos son también en España los adelantos que en los importantes, múltiples y variados servicios de la Administración militar, han introducido muy distinguidos jefes y oficiales del cuerpo, los cuales pasan desapercibidos por exceso de modestia.

Es el día de hoy se están ensayando en Aranjuez, por una comisión del brillante regimiento de caballería de Lusitania, el paso de los ríos, por un sistema sumamente sencillo y económico, debido a un jefe de dicho regimiento, y de cuyo sistema y resultado de las pruebas daremos cuenta a nuestros lectores.

### Centro del Ejército y de la Armada

Los elogios más calorosos merece la Junta directiva en general, y en particular la sección de Hacienda que preside el coronel retirado Sr. Coton, y de la que forman parte los señores Labrador, de Administración militar; López Trigo, y Martínez, de Infantería.  
 La gestión económica y administrativa de dichos señores, no puede ser más inteligente y acertada, como lo prueba el honroso resultado obtenido en poco más de año y medio que viene ejerciendo sus funciones, durante cuyo tiempo, y después de mejorar extraordinariamente todos los servicios, han llegado casi a triplicar el capital de la Sociedad.  
 Última grande ha sido que no se haya pensado seriamente en adquirir un solar y hacer una casa ad hoc para dicho Centro, pues con los alquileres pagados desde su fundación y lo invertido en obras, pudiera tenerla hoy.

### POR LAS CLASES DE TROPA

Al brillante examen del sargento de Infantería que obtuvo el número uno en la Academia del Arma en Toleiio, siguieron otros que prueban cuanto es la aplicación de la clase, y cuanto su deseo de ir al cuerpo de oficiales, ganando en buena lid las estrellas que simbolizan mando y dirección.  
 Hay que resolver el vital problema de facilitar al sargento el ascenso a oficial, lo que redundaría en beneficio mismo del cuerpo de oficiales.

### Rusia y Japón

Telegramas transmitidos desde Tokio, dan detalles de los sucesos ocurridos en los días 3 y 4 del actual en aquella población. Los sublevados destruyeron unos quince retenes de policía, a consecuencia de haberles sido negado el permiso para celebrar en el Parque municipal Hibiki meetings de protesta contra el reciente acuerdo ruso japonés. Los bomberos, los agentes de policía y las tropas combatiaban los edificios públicos e impedían la entrada del público en los barrios donde se notaba alguna agitación.  
 Durante la noche del 6, el populacho, aprovechando el que estuviera la policía vigilando los puntos principales de la ciudad, se dirigió hacia los demás barrios, donde se entregó a violencias y excesos, volcando e incendiando los tranvías.  
 Se han verificado 800 prisiones.  
 El día 7 pasó con tranquilidad. Por la tarde y al anochecer, la muchedumbre quedó dispersada por la lluvia.

Dicen de Portsmouth (Estados Unidos) que el plenipotenciario japonés Kamura solicitó una entrevista de Mr. Root; la coincidencia de haberse producido casi al mismo tiempo los desórdenes en Tokio hizo que circulase el rumor de que estaba en lo posible que el tratado no se sancionase. Kamura desmintió de un modo categórico y formal esta suposición.

### Pisoteando la bandera

En Lequeitio, unos cuantos jóvenes de la aristocracia vizcaína, enarbolaron la bandera bizkaitarra, quitando la nacional y pisoteándola.  
 Esa canalla infame y cobarde ha pisoteado a su propia madre.  
 Si aquellos estudiantes que en la Habana hollaron la tumba de un buen español fueron fusilados por sentencia de un Consejo de Guerra, ¿qué se espera en España para repetir el hecho?  
 Por lo menos, niégueselos el título de ciudadanos españoles y destiérreselos del patrio suelo.

### Á los setenta y dos años

El general Schlieffen, jefe del Gran Estado Mayor alemán, cuenta la edad de setenta y dos años, sin que hasta ahora haya pensado el emperador en concederle el retiro.  
 Ya ve la juventud militar que en Alemania se presume de la edad, cuando se conservan aptitudes para «dirigir», sin necesidad de andar á vueltas con la maña de «montar á caballo».  
 Y la verdad es que muchos generales y jefes jóvenes van armados de sendas espuelas, pero... ¿montan?  
 Y este es asunto del que deben cuidarse muy mucho las Academias militares, para que no pueda contestarse á nuestra pregunta con un NO más grande que una casa.

### Sobre tribunales de honor

¿Quién es competente para ordenarlos en el Ejército?  
 ¿Cuántos y cuántos pueden ser los casos en que deban ordenarse?  
 En esto creemos no podrá citarse ni concretarse número fijo, porque los motivos ó clases de motivo han de ser tantos y tan variados, que difícilmente habrían de poder predecirse ni menos clasificarse en sus distintas formas ó maneras, con antelación á los hechos que los originen. La moral administrativa, falseada en provecho propio, individual ó colectivo, ya sea empleando el conocho ó admitiendo el soborno, previendo de los deberes reglamentarios ó contra los mismos, parecen ser uno de los casos bien patentes para proceder á la formación de ellos, ¿se hace así en los infinitos casos de sospecha ó denuncia? Diganlo los pobres soldados reparados, que aún están sin cobrar sus alcances, á pesar de las repetidas instancias á los jefes de las Comisiones liquidadoras y al general inspector de las mismas.  
 Cuando en una sociedad de socorros mutuos (cual la que hoy funciona con el nombre de «El Montepío»; que se creó por generales, jefes y oficiales, en favor de las viudas y huérfanos de los mismos que llenaron las condiciones exigidas al ser admitidos como socios y continuaron después satisfaciendo sus cuotas puntualmente) son algunos motejados y aun acusados de chanchulleros en el manejo de los intereses sociales (y se les podría probar sujetales á una fiscalización verdad, con sólo la luz que arrojarían los datos tomados en los Boletines de la sociedad, aunque confesionados por los mangoneadores de aquellos intereses), entre cuyos chanchulleros, si bien los hay de la clase de retirados y paisanos, intrusos éstos en la sociedad, también habrán de encontrarse algunos de los que todavía están en servicio activo, aunque en destinos sedentarios ó burocráticos de esta corte. ¿Quién podría disponer que éstos fuesen sometidos á dichos tribunales de honor, cuando las autoridades superiores militares del distrito se desentendían de intervenir en las quejas á ellos promovidas por la parte débil, atropellada y despojada arbitrariamente de sus derechos representativos?  
 Si EJÉRCITO y ARMADA no se arrojara ni sucumbiera á las sugerencias de los culpables, seguiremos en nuestra campaña sobre este particular.  
 B. S. VALLEJO.

### CRÓNICAS MUSICALES

#### Francesco Tamagno

Refiriéndome á la primera representación del *Otello*, que últimamente cantaron en el Teatro Real. Mary D'Arnevo, Paoli y Blanchard, hice una alusión al estreno de esta obra en la *Scala* de Milán, añadiendo que este fué un acontecimiento artístico. Durante la representación se telegrafió acto por acto las primeras impresiones, le llamaste á Verdi, la repetición de todos los fragmentos y los ensordecedores aplausos al gran Tamagno, la Pantaleoni y Maurel.  
 Tanto la prensa de Madrid como la extranjera, publica estos días extensas biografías del célebre Tamagno, el *Otello* más glorioso de la escena lírica, que ha

muerto á la edad de cincuenta y cinco años en su magnífica posesión de Varese. *Marrico y Arnoldo D. Alvaro y Giovanni di Leida, Polito y Sansone, Alfredo y Otello* han sido personificados por el tenor Tamagno en los primeros teatros del mundo, arrancando verdaderas tempestades de aplausos.  
 En nuestro regio coliseo de la plaza de Oriente dejó inolvidables recuerdos en cuantas obras cantó, aunque á juicio de autorizados críticos no pudo en Polito vencer el recuerdo de Tamberlik ni el de Gayarre en la *Africana*.  
 En el Gran teatro de la Opera de París ha cantado en medio de aclamaciones delirantes. Según los franceses, el célebre artista recordaba más á Duprez que á cantantes tan perfectos como Roger y Nourrit, llegando á reprocharle, no sin razón, de practicar con excesivo rigor el conocido precepto de Rossini «De la voce, della voce ed ancora della voce»; pero lo cierto es que tanto en *Otello* (en cuya obra no ha tenido rival), como en todas las obras de su repertorio, ha conseguido señaladísimos triunfos. Sobre todo en América, donde tenía enusiastas admiradores, fué el primer tenor que llegó á cobrar 15.000 francos por función. Empezó sus estudios en el Conservatorio de Turín, pero desafiaba de tal modo y cantaba tan mal que sus profesores le profetizaron que perseverando en sus estudios ó llegaría todo lo más á ser corista en algún teatro de segundo orden. Profundamente descorazonado abandonó el teatro, ingresando en el ejército italiano, siendo precisos los consejos y la viva insistencia de amigos para decidirle á abandonar sus estudios musicales, debutando, por fin, en Palermo, el año 1873, consiguiendo un éxito invidiable. Desde entonces son innumerables los triunfos del joven mozo de *trattoria*.

En la *Tribuna* de Roma encuentro la siguiente anécdota escrita por el célebre literato italiano Edmondo de Amicis: Se representaba en el teatro *Regio el Polito* con el célebre tenor Mongini. Cierto día se indispuso de improviso el segundo tenor, y no sabiendo [el empresario cómo sustituirlo, el maestro Pedrotti pensó dirigirse al alumno, cuya hermosa voz recordaba; le mandó llamar y le preguntó si se sentía con fuerzas para aprender en seguida la *particella* que tenía el propósito de confiarle. El jovencillo contestó en el acto que sí, y se puso á estudiar. La parte era poca cosa, pero había una frase:  
 «L'anima no, ché l'anima é di Dio» que se presentaba perfectamente para poner á prueba una voz poderosa.  
 —No se trataba—dijo Tamagno, guiñando un ojo más que de hacer una pequeña traición á Donizetti, una *puntatura* en sí en el *Dio* final; fué un amigo quien me lo sugirió; de esta manera...

Y cantó la frase, lanzando con toda su fuerza la nota.  
 Es imposible decir el efecto que produjo en la habitación cerrada aquella explosión de voz que habríamos llenado el teatro de la *Scala*, aquel *Díño* que había sacudido la conciencia de un ateo; nos pareció que las paredes y la casa entera temblaban como sacudidas por un terremoto; la cocinera acudió espantada y arrebataada al mismo tiempo por aquel grito angelical y todos nosotros sentimos aquello que el célebre actor Irving dijo experimentó al oír el sonido de ciertas notas de Tamagno, la sensación de una ducha fría en la nuca y la impresión de una llama por las venas.  
 Sus éxitos más ruidosos datan desde que estrenó *Otello*. Su arrogante figura y sus insuperables arranques de artista, unido todo esto á una voz portentosa igual en todos los registros, encajaba admirablemente en la fiera y trágica figura del moro de Venecia del *capotavero* verdiano.  
 Hoy día solo puede competir con el recuerdo de aquel *Otello* insustituible, el celebrado Cardinali que actualmente y en unión de la eminente artista Maria Corti, obtiene entusiastas aplausos en Barcelona y Cádiz.

Tamagno deja una fortuna de más de seis millones de liras. Bien es verdad que no todo ha sido ganado con la voz. El célebre tenor era además de artista consumado, un hombre práctico y especulador. Ha sido uno de los mayores accionistas de la compañía de tranvías de Milán, y en Buenos Aires fundó una gran casa de prestamos. Se le achacaba el defecto de ser muy tacaño y avaro y sobre esto han circulado infinidad de historias, algunas de ellas sin fundamento.  
 En muchas ocasiones puso de manifiesto sus sentimientos caritativos cantando sin retribución alguna; hace muy pocos años tuvo la suer de darle por primera y única vez en una fiesta musical organizada en el teatro Adriano de Roma, con objeto de facilitar los primeros pasos de la Escuela musical cooperativa que actualmente bajo la dirección de Mascagni y con el título de *Scuola musicale nazionale*, empieza á dar resultados notabilísimos.

PABLO DE HERMUA.

### Sucesos

Lo es verdaderamente el inhumano espectáculo que ayer se dió en pleno Madrid.  
 Una pobre mujer anduvo recorriendo con una niña de veintiséis meses gravemente enferma, varios hospitales, solicitando se admitiera en alguno de ellos á su hija.  
 En todos los centros llamados benéficos á que acudió, le negaron despidada y cruelmente tan legítima petición por no tener recursos con que atender á los gastos que la asistencia de la enfermita exigiera.  
 Esta se agrava de tal manera, que falleció en medio de la calle en brazos de su madre, que condujo al Juzgado de guardia el cadáver de su desventurada hija.  
 El Juez, ante el cual denunció la infeliz mujer su calvario, ordenó que se trasladara el cadáver al Depósito judicial.

### Al ministro de la guerra

El Círculo Mercantil é Industrial de Almería se ha dirigido al ministro de la Guerra en solicitud que la comunicación de la Península con Melilla se haga por Almería, en lugar de por Málaga, con lo cual, entre adelanto del tren correo y el de vapor, se ganarán unas cinco horas, tiempo, además, muy apreciable, cuando se trata del envío de tropas y material de guerra.

### Reuniones electorales

#### En el Círculo liberal

El acto celebrado anoche en el Círculo liberal para presentar á los candidatos ministeriales que lucharan por Madrid, fué importantísimo.  
 A las diez penetraron en el salón los señores Romanones, Canalejas, Aguilera y los cuatro candidatos; la numerosa concurrencia los acogió con prolongados aplausos.  
 El conde de Romanones, que ocupa la presidencia, concedió la palabra al señor Ruiz de Velasco, el cual dirigió un saludo cariñoso á los candidatos, y encomió la labor constante del señor Canalejas.  
 Dice que la candidatura no tiene fuerza política, pero que representa la aspiración de una nación laboriosa é industrial; son los cuatro dignos representantes de los intereses del pueblo de Madrid y de España entera.  
 El señor Sabas Muelles agradece las frases laudatorias del señor Ruiz de Velasco, y espera triunfar en las elecciones. Recuerda su labor cuando ya en otra ocasión fué diputado, y habla de su intervención directa al discutir la ley por que actualmente se rige el Banco.  
 Habla de sus propositos, y manifiesta que hará todo cuanto honradamente se pudiese por Madrid para que se convirtiera en una capital de las más bellas de Europa.  
 Madrid puede y debe ser un pueblo industrial; no pueden existir diferencias entre el capital y el trabajo, pues aquí no es más que una acumulación del segundo.  
 Se ocupa del problema obrero y de la cuestión de las subsistencias, y manifiesta que el impuesto de los consumos debe desaparecer.  
 El señor Maltirán habla de las reformas sociales, y dice que Madrid es la capital más adelantada.  
 Rechaza enérgicamente la afirmación de que Madrid sea la capital de la muerte; lo que sucede es que en el Hospital general se da entrada á individuos, no sólo de Madrid y su provincia, sino de toda España.  
 Habla de la industria, imposible de implantarse en la corte por las enormes trabas que pesan sobre ella.  
 Los consumos—añade—deben ser sustituidos por el impuesto único, basado en los alquileres.  
 Concluye diciendo que se deben llevar á cabo la canalización del Manzanares y el proyecto de la Gran vía.  
 El señor Fiszovich emplea diciendo que es nuevo en las lides oratorias. No trae historia política, pero tiene bonanzas, caballerosidad, honor, un amor grande á la Monarquía y adhesión incondicional al partido.  
 Dice que está dispuesto á contestar al viva la República con un viva á la Monarquía. Las lucubraciones del señor Salmerón, como un torrente que cae por terrenos quebrados, penetrando de cerebro en cerebro inferior, han producido el horrible atentado del domingo en la ciudad condal (Ramones).  
 El señor Zaido agradece sinceramente la elección que se ha hecho de su humilde persona, y expone á grandes rasgos la conducta que seguirá al llegar á triunfar en la próxima lucha electoral.  
 Una salva de aplausos acoge al señor Aguilera, que se levanta para hablar.  
 Saluda á los candidatos y dirige sus aplausos al señor Canalejas, el cual—dice—es factor esencial de la política del partido liberal.  
 Manifiesta que está dispuesto á ocupar los lugares más peli rosos en las luchas y que no quiere permanecer alejado de la vida de acción. Si en los tiempos de la libertad basaba para lanzarse á la lucha, ahora es preciso que todos los elementos monárquicos se unan para la defensa de la política actual. La clase media es precisa que salga á flote, que se organice y tome parte en los asuntos.  
 Se debe ir á la lucha con energía y confianza en el triunfo.  
 La sinceridad electoral debe ser un hecho; los candidatos que presenta el Gobierno no había necesidad de ir á escogerlos allende los mares para adquirir notoriedad.  
 Se levanta el señor Canalejas y su voz es oída por atronadores aplausos.  
 Su presencia, dice el ilustre orador, demuestra que todas aquellas diferencias que en otro tiempo existían han desaparecido; el único jefe es el que actualmente preside el Gobierno.  
 El discurso del señor Morán en Zaragoza resonará en los oídos de todos cuantos aman la unión del partido.  
 Su programa está bien claro en la *Gaceta*; cuanto más medito más se arraiga en mí, dice el ilustre orador, la idea democrática radical.  
 Yo no adiñó á los reyes; les expongo las faltas cuando realmente las veo; me tienen en entredicho, y no hay otra más falsa.  
 En las sociedades modernas no hay más fuerza conservadora que el elemento democrático y radical.  
 Se ocupa luego de los candidatos y manifiesta que él no ha tenido intervención ninguna en su designación; pero que le parece inmejorable, pues no son hombres que deslumbran con el esplendor de su palabra, sino que vencerán con sus esfuerzos y la práctica adquirida después de muchos años.  
 La cuestión de los consumos es un problema que ha estudiado el primero que otro, alguno en España, y que le preocupa grandemente.  
 Pasa luego á hablar de la unión del partido liberal, y dice que en las Cortes es preciso una coalición de todas las fuerzas, pues uno sólo que deserta puede entregar la fortaleza al enemigo.  
 El señor Montero Ríos ha dicho que él iría hasta los linderos de la república; la Monarquía puede avanzar tanto como avancen los republicanos, con la diferencia de que nosotros andamos en la legalidad, y ellos en las tinieblas.  
 Termina su discurso el elocuente orador, diciendo que ha luchado muchas veces con el conde de Romanones, y que se ha tenido que defender de sus palabras intencionadas, debidas sin duda á la poca edad del actual ministro de Agricultura. (Grandes aplausos, el conde abraza al orador.)  
 Hace uso de la palabra el conde de Romanones, el cual empieza su discurso manifestando que encuentra muchas dificultades para hablar, después de haber escuchado la concurrencia la elocuente palabra del señor Canalejas.  
 Dice que es cierto que habla con demasiada viveza y en tonos intencionados, pero que es debido á su profunda convicción.  
 Cuando considero—añade—las cosas que se están haciendo en el Frontón Central, mis labios se queman al no poder contestar á tantos cargos injustos. Pudiera decir las discusiones que los dividían y hablar de las pasiones que los ahogan; pero no es lugar apropiado.

Dice que ha tenido intervención directa en la designación de la candidatura monárquica que presenta el Gobierno, y añade que de buena gana habría el paragono entre los que forman ésta y los que presentan los republicanos.  
 La candidatura del partido liberal—dice el conde de Romanones—responde al sentimiento del pueblo de Madrid, y los liberales y las masas neutras la votarán.  
 Elogia el discurso del señor Canalejas, y concluye diciendo que para llevar á cabo la obra del partido liberal es preciso que todas las fuerzas formen un cuadro cerrado para luchar unidos. (Prolongados aplausos acogen las últimas palabras del orador.)

### En el Frontón Central

**Los republicanos**  
 La concurrencia al mitin celebrado anoche era extraordinaria; la cancha, las tribunas, palcos, gradas, hasta el balcón de arriba el juego y los ventanitas que dan al trayecto se hallaban llenos; y de tal modo se estrechaba la gente, que el calor era horrible, ni obstante haber colocado varios grandes ventiladores.  
 Mucha gente se quedó, sin embargo, en la calle, para esperar la llegada de los oradores.  
 Estos llegaron á las diez y entre grandes aplausos llegaron á la tribuna, colocada en el centro de la cancha.  
 En primer término se hallaba una niña de cinco años, ostentando el gorro frigio en la cabeza, y no hay para qué mencionar los grandes aplausos que su presencia produjo.  
**Comienza el mitin**  
 El señor Llano y Perié ocupó la presidencia á las diez y minutos, manifestando que su presencia, más que á merecimientos, obedecía al cumplimiento de sacrosantos deberes.  
 Por vosotros alcanzo la gloria de representar en Cortes al pueblo republicano, y para pagar esta deuda de gratitud será lo que queráis que sea, sin olvidar nunca ni ejecutaría revolucionaria.  
 Espero que el domingo irá con un solo hombre á las urnas, y más adelante á donde sea.  
**Facundo Dorado.**  
 Comenzó diciendo que ante el espectáculo que ofrecía el Frontón, no podía menos de vaticinar la victoria para el próximo domingo.  
 Si pretendo—agrega—con los chanchullos electorales oponerse á la ola republicana, ésta se romperá con su fuerza avasalladora los diques que se presentan.  
 Si en otro terreno quisieran presentar la lucha, demostráramos también nuestra fuerza.  
 Este régimen caduco está haciendo almoneda, hasta que los republicanos desprendamos el Cristo y nos quedemos con todo.  
 Pueblo del 2 de Mayo—exclama—, si no os dejáis arrebatar las actas, en el Congreso pediremos estrecha cuenta de tantas dedichas como á la nación os rigen.  
 Pediremos el sacrificio de las gentes inútiles.  
 Pediremos que se cumplan las leyes y que se expropien esos tesoros de las iglesias para darlos á los pobres. (Aplausos.)  
 ¿Cómo han de ser gubernamentales los que emplean la Guardia civil para perseguir á los republicanos, en vez de emplearla en llevar á prisión á los malversadores?  
 Elevaremos al ejército á la altura que se merece, para que se reproduzca la revolución del progreso, porque en los momentos solemnnes el ejército y la marina deben identificarse con la patria.  
 Nosotros iremos contra el régimen vuido al altar para formar en España una tribu de Eneidos.  
 Nosotros haremos que esos frailes se vayan, si quieren, con su patrio espiritual, pero que nos dejen libre nuestra patria.  
 Toda España está interesada en el triunfo de la candidatura republicana.  
 La tercera derrota de la Monarquía en el capital de España será la implantación de nuestra política.  
 Esta candidatura llevará á las Cortes un aire revolucionario, y con su triunfo haremos que en el extranjero se considere nuestro nombre, en vez de hallarse, como ahora, vilipendiado.  
 Hace alusión á una caricatura publicada por un periódico francés representando á Mr. Loubet y S. M. el Rey de España, y dice que las almas de las víctimas de nuestra escuadra pedirán el advenimiento de la República para su eterno descanso.

**Luis Morote.**  
 Comienza su discurso diciendo que el aspecto del meeting es la mejor respuesta para los que dudan de la unión republicana.  
 El pueblo que celebra estos actos demuestra que se halla dispuesto á emanciparse; y al pudieranos enviar á San Sebastián una fotografía de la escena, podrías ver el efecto desastroso que habís de producir.  
 Refiriéndose á un artículo de *L'Humanité* sobre Suecia y Noruega, dice que el voto basta para redimir á un pueblo, y que por este sistema del voto se hubiera dividido el pueblo entre Puerto Rico, Onbe y España.  
 Alíen L. el proposito, pero no se aceptó ante el temor de perder una partícula del poder de la monarquía.  
 Se han verificado las conquistas de casi todas las provincias para la república, llevando así á cabo la verdadera revolución, y ahora conquistaremos Madrid.  
 Encamina la vida de la unión republicana y hace notar el crecimiento de antimonárquicos.  
 Examina el Congreso, que no se aprobó por la minoría republicana, claro es—dice—que aspiramos á más; á que el dinero de la mano muerta vaya al pueblo, porque del pueblo salió.  
 Encamina la labor de la pasada minoría republicana en el Congreso, consiguiendo contrarrestar la campaña contra la inmortalidad parlamentaria, no dejando pasar el proyecto de Administración local é impidiendo que el padre Novaldes pasara á Valencia.  
 Alude á las evisiones tributadas á nuestro Rey en todas las provincias, y recuerda que también Luis XVI en Francia obtuvo aplausos de los mismos que al poco tiempo lo entregaron al verdugo.  
 ¿Qué importan flores, qué importan vitores, si á la postre tiene que venir el brazo justiciero?  
 Termina manifestando que la candidatura tiene, como las anteriores, una figura que obligaba al pueblo á acudir en masa. En la anterior era Costa y ahora culmina en el doctor Calzada, porque honra el nombre de España en América, y dice que su sueño es que algún día las Repúblicas de América se unan á la República española por medio de la República federal. (Muchos aplausos y algunas protestas.)

**El doctor Calzada.**  
 Al levantarse se escuchan grandes aplausos. Eos y plausos—dice—son el mejor saludo para aquellos hermanos que lloran por la patria; yo les diré que este es un pueblo capaz de redimirse de sí concupiscentias de la monarquía.  
 Ellos me encargan su salud y me digo que las Repúblicas americanas van á España cuando aquí desparecen un tronó y de ese tronó un Borbon. (El delegado le llama al orden al orador.)  
 El público aplaude y pide á grandes voces que siga el orador diciendo lo que quiera.  
 El señor Calzada termina recomendando á los electores que voten á la República en contra de la Monarquía.

**Calixto Rodríguez.**  
 Dice que no viene á pronunciar un discurso, sino á realizar un acto de presente.



—Yo no soy sectario; soy un republicano convencido, y nuestra campaña ha de demostrar que el pueblo republicano puede gobernar a España.

Es compatible la monarquía con la patria? El público.—¡No!

—El clericalismo, el jesuitismo y la religión sólo son tolerados por los pueblos salvajes, y la monarquía en España más consulta al papado que al pueblo.

No puede haber República si antes no destruimos el clericalismo; y si esta candidatura no procurase alcanzar reivindicaciones, no merecía la pena de llamarse republicana.

El movimiento separatista en Barcelona lo efectúan los sáneros y los clericales, y sólo lo contrarresta el pueblo republicano, que es el verdaderamente ama a su patria.

**Lucio Catalina.**

Rechaza energicamente la acusación de que la Unión republicana haya sufrido quebrantos, y dice que los nombres en la candidatura no representan nada, y que es el ideal el que está en los carteles.

Manifiesta que no quiere hablar del triunfo, porque sería hablar de cosa juzgada; pero recomienda los electores no se conformen con depositar la papeleta en la urna, sino que muestren energía para evitar la coacción.

Dirige un saludo al pueblo republicano de Barcelona, y encomia el trabajo inmenso del señor Salmerón.

**Discursos de Salmerón.**

El jefe de la unión republicana es saludado con una gran ovación que se prolonga largo rato. Comienza diciendo que ha dejado el puesto de honor que le señaló Barcelona para venir a Madrid a cumplir con el deber de solidaridad republicana, siendo aquí el órgano de aquella culta población que ya sabe ir sola a la victoria.

Es necesario que demostréis que ha acabado la hora de la monarquía, y urge la instauración de la república.

Yerra quien piense en roturas de la unión republicana, necesaria para salvar la patria.

Esta unión obra con reflexión, y las masas populares dan la nota de la cohesión que existe.

Trabajamos para traer la república, para terminar con la monarquía. Ese es nuestro programa.

La hemos de traer, no por interés de bandería, sino por empresa de interés nacional.

No somos revolucionarios por quererlo, sino por imposición, merced a las descalzas que la monarquía ha traído sobre España.

Estamos obligados a sepultar la monarquía en el yerro, en el daño que ella ha producido.

Tan mixtificadas están aquí las ideas democráticas que parece que estamos gobernados por taurinos.

De todos los distritos llevaremos a las Cortes nutrida representación, y entonces realizaremos un acto revolucionario más trascendental que la otra revolución que al menos piden.

Así será la revolución, como un accidente sin caracteres de casticismo.

Laboraremos, y con nuestra labor caerá la Monarquía como una hoja seca a impulsos del aire.

Después de las vergüenzas de la guerra colonial han transcurrido siete años, y la situación del Ejército y de la Marina es tan impotente como entonces.

Nosotros delamos afirmar que es necesario un poderoso Ejército y una buena Marina.

Han pasado los tiempos del antagonismo entre la opinión radical y el elemento conservador, propendiendo los republicanos a regularizar la situación económica y a solucionar el empalmeamiento del trabajo.

Nosotros somos los llamados a enaltecer los derechos del proletariado.

Digamos, pues, que la República, cuando venga, no cometerá daño alguno a ideas ni principios.

La razón vencerá a la fe y ésta irá desapareciendo por sí sola.

El partido republicano se inspirará en tanta prudencia como audacia, pues un motín sería bochornoso y contraproducente.

Item: el domingo a vencer, yo no he venido para presenciar una derrota. Y si los agentes monárquicos infringen las leyes ha llegado la hora de que dejemos de ser pasivísimos y de defender con energía nuestro derecho.

Los españoles son atonados al terminar su discurso el señor Salmerón.

La candidatura es un símbolo de ideas y dará más importancia a la Unión.

Habéis de luchar pensando que no votáis nombres, sino ideas, que vais al éxito de una empresa patriótica.

Se da el ejemplo en las democracias contemporáneas, donde los nombres no juegan, sino las ideas, que siempre deben ser impersonales.

España ha perdido en representación mundial, y se la mira como obstáculo, por tener vinculados en su seno los atresos del clericalismo.

La aspiración debe ser llegar a ser el órgano de las repúblicas que tan dignamente representa ahora el doctor Labrado.

No es hora de exponer los principios que sus-

tendrá en el Congreso la minoría republicana. Basta con saber que encaran al pueblo.

**LA MANIFESTACIÓN**

Los asistentes al mitin se agruparon en la calle de Tetán, formando una masa imponente, para presenciar la salida del jefe del partido y sus acompañantes.

En el carruaje de don Calixto Rodríguez tomó asiento el señor Salmerón con sus dos hijos, y entre aplausos y vítores de los correligionarios emprendieron la marcha con grandes dificultades y paradas forzadas, a causa de la muchedumbre que rodeaba el coche.

Detrás, y en otro coche, iban los señores Calzado, Morote y Catalina, siendo también objeto de ruidosas manifestaciones de entusiasmo.

En la calle del Carmen se hallaba el gobernador civil, señor Ruiz Jiménez, con algunos delegados de su autoridad, y al pasar la manifestación se incorporó a ella, colocándose y marchando a pie detrás de los carruajes, más bien dando escolta al señor Salmerón y sus amigos, que con ánimo de impedir la manifestación, como demostró su conducta tolerante en extremo y por todos elogiada.

**La Mersellesa. Vivas a la República.**

En la Puerta del Sol, la manifestación se hizo mayor con la suma de individuos que allí se encontraban, y poco a poco fueron enredándose los ánimos de los manifestantes; y envalentonados por el número, realmente imponente, comenzaron a entonar la Mersellesa y a dar vivas a la República, sin que fuesen molestados en lo más mínimo.

Cantando y vitoreando, ora al señor Salmerón, ya a la República, subieron por la Carrera de San Jerónimo hasta las Cuatro Calles, donde se inició el suceso que causó el pánico y el desorden entre la gente.

**Un tiro al gobernador.**

Cuando el grupo formado por el gobernador y sus agentes llegaba en frente de la casa de don Venancio Vázquez, se oyo un disparo y varias personas aseguraron al ver el fogonazo que el tiro se había dirigido hacia el sitio donde se hallaba el gobernador.

La detonación produjo el efecto consiguiente entre el público, que en grandes grupos corría de un lado a otro huyendo del peligro.

**Mat tiros.—Cargas de los guardias.**

Con intervalo de segundos desde la primera detonación, se oyeron otros tiros a la cabeza y a la cola del grupo de los manifestantes, dando lugar a que los jefes de Orden público dieran orden a sus subordinados de disolver la manifestación aun apelando a la fuerza.

Un piquete de la guardia de Orden público montada, que al mando de un teniente venía por la calle de Sevilla, desvaneció los aplausos y despejó las Cuatro Calles, obligando a los manifestantes a replegarse por las vías inmediatas.

Las carreras y el ruido de las detonaciones obligaron a que se cerraran las puertas de algunos cafés de la Puerta del Sol.

**El señor Salmerón.**

El jefe de la Unión republicana, una vez disuelta la manifestación, se dirigió al ministerio de la Gobernación, para protestar de lo que él creía un atentado a su persona, y que luego se demostró era obra de sus correligionarios.

En el despacho del ministro señor García Prieto se hallaba el gobernador civil dando cuenta del suceso, cuando entró el señor Salmerón, a quien pronto convencieron de que los disparos habían sido hechos por los republicanos y no por los guardias, que precisamente tenían orden de acompañar al señor Salmerón hasta su domicilio, y el mismo gobernador se había propuesto también acompañarle.

**Explicación del suceso.—Burdas tramas.**

Un oficial del ejército y varios caballeros que habían presenciado el tumulto, manifestaron al gobernador que el suceso lo habían producido los republicanos, y que se hallaban dispuestos a declarar ante el Juzgado en el mismo sentido.

Estos señores y otros muchos con quienes hablamos acerca de los disparos, no vacilan en calificar el hecho de una burda trama ideada por exaltados republicanos para conseguir con ello el triunfo en las elecciones del domingo.

**Rumor desmentido.**

En los primeros momentos del desorden se dijo que el coche ocupado por el señor Salmerón había recibido dos balazos; pero recordado el carruaje, se vio que no tenía señal alguna de proyectiles.

También circuló el rumor de que había cuatro o cinco heridos; pero ni en las Delegaciones ni en las Casas de Socorro se tenía noticia que confirmara el rumor.

**Tranquilidad.**

Cuando salió del ministerio el señor Salmerón pronunció un discurso a los grupos que en la Puerta del Sol esperaban, y se mostró tan ené-

gico al referir su entrevista con el ministro, como convencido de su sinrazón se había mostrado en el despacho del señor García Prieto.

Sus correligionarios aplaudieron la protesta hecha por su jefe, e inmediatamente fueron separándose los manifestantes, restableciéndose por completo la tranquilidad.

Al Gobierno toca ahora tomar medidas energicas para que los republicanos no repitan sus algaradas injustificadas, molestando y sembrando el pánico entre los vecinos de Madrid.

## DIARIO OFICIAL

**Infantería**

**Destinos.**—Los capitanes D. José Marina y D. José Febra, a la Inspección general de las Comisiones liquidadoras del Ejército.

D. José Blanco, D. Francisco Clas, don Enrique Ovílo, D. Gandencio Pablo, don Mariano Pérez Cabrero, D. Miguel Marqués, D. Julio de Torres, D. Manuel Lordey, D. Athenoge es Sánchez, D. José López Trigo y D. Alfonso de Elola, a la Comisión legislativa de las Capitánías generales y Subinspecciones de Ultramar.

D. Pablo Valero y D. Francisco Sánchez, a la Comisión liquidadora de cuerpos disueltos de la Península.

Los primeros tenientes don Cándido Riesco, al batallón de Alba de Tormes; D. Máximo Cajal, al mismo; D. Luis Bascarán, al de Cataluña; D. Julio Roche, al de Barcelona; D. Nicolás Moscoso del Prado, al de Mérida; D. Eduardo de Néira, al de Ciudad Rodrigo; D. Jacobo Prendergast, al de Segorbe; y D. Luis Peña, al de Barbastro.

Todos estaban en situación de supernumerarios, excepto el último que estaba de reemplazo.

**Licencias.**—A París dos meses para asuntos propios, el primer teniente don Juan Celma.

**Administración Militar**

**Ascensos.**—Al empleo superior inmediato, el Comisario de guerra de primera, D. Marcelino Esp. Argas; el de segunda, D. Juan Cuesta; el oficial primero D. Arturo Bulnes y el segundo D. José Vilches.

**Cuerpo auxiliar.**—Ascensos a inmediato superior, a los auxiliares primero y segundo D. Pedro Cubilla y D. Perfecto Rosal.

**Yudantes.**

Han sido nombrados: del general don Emilio March, el comandante de Estado Mayor D. Rafael Montero; del general Vara de Rey, al comandante D. José García de Araoz; del general Salas, el comandante de artillería D. Emilio Navascués; del general Monroy, al teniente coronel D. Manuel Cerón.

**Matrimonios**

Concédese licencia para contraerlo, al coronel de Infantería, marqués de Mendigorria.

**Retirados**

Para cobrar por Hacienda, por haber cumplido la edad reglamentaria, el comandante (E. R.) D. José Marotí.

**Clases de tropa**

Se concede cruz blanca con 2,50 pesetas al sargento del regimiento de Ceuta Guillermo Raya.

**DE TEATROS**

**COMICO**

**Inauguración y estreno.**—Antes de anoche fué la apertura de este teatro, con las obras que ya anunció y el estreno de Paso y Jiménez Prieto.

En todas las secciones fué un lleno completo de amigos y admiradores de la bellísima tiple María López Martínez, la cual hizo derroche de la gracia que le es peculiar en el *Arte de ser bonita* obra que es según mi opinión prima hermana de *Enseñanza libre* con la deficiencia... que enseña más.

La música de los maestro Vives y Ji-

ménez fué algo superior a la calidad del libro el cual es escrito con toda la sal y pimienta que son posibles aumentadas en algo más.

El argumento es un padre con tres hijas más feas que un año de hambre, las cuales se desesperan de serlo, el papá cariñoso, que es Ontiveros; le: un anuncio de la Academia de la señora *Panema*, en donde entran feos y salen encantadoras, y aquí la presentación de la Academia en donde hay clases de miradas, de gracia, de ondulaciones, de curvas, de romanticismo, etc., etc.

D. Antonio sustituye la percalina por el raso barato y las gasas, resultando la escena VAPOROSA.

Las decoraciones, pintadas por el señor Muriel, son algo de lo bueno que sabe hacer, demostrando sus estudios de perspectiva.

La señorita Arrieta estuvo a gran altura, siendo muy aplaudida, así como la señorita Palau, nueva en Madrid, la que al salir a escena se captó la simpatía del público por su gracia y maestría; pero la que verdaderamente hizo el gasto en este estreno fué María López, que fué muy aplaudida.

La obra, sin ser una cosa del otro jueves, pasó casi como la seda, pues un conato de apabullamiento hubo en el diálogo del «Guardia»; pero fuera parte de este pequeño tropezón salió a flote, y terminó con una verdadera revolución de bailes... y un cuadro plástico... alegoría a la belleza.

Resultado, que la obra estrenada ante anoche en el Cómico, hará cartel por lo sicalúptica y por lo divertida, haciendo una buena entrada de temporada la del PAPA LÓPEZ que estará de enhorabuena, así como los señores Paso y Jiménez Prieto, autores de la letra, y Vives y Jiménez de la música, los cuales fueron llamados repetidas veces a escena al concluir la representación.

**«Pepe Gallardo»**

**NOTICIAS**

En los meses de Julio y Agosto han ingresado en las fábricas 13.703.000 kilogramos de remolacha, con la cual se han producido 879.162 kilos de azúcar; cantidades que acusan una baja de 21.014.000 kilogramos de remolacha y 1.682.000 de azúcar, con relación al año anterior.

Contrata este descenso en la producción azucarera de remolacha con el aumento que ofrece la de caña, según la última estadística publicada.

El alcalde ha autorizado a los establecimientos de Huppiotapas para que permanezcan abiertos los domingos hasta las dos de la tarde.

Debiendo empezar el día 9 de Octubre próximo un nuevo curso de Antropometría judicial, con arreglo a lo prevenido en el Real decreto de 18 de Febrero de 1901, se convoca a los funcionarios del Cuerpo de Prisiones que deseen adquirir la correspondiente enseñanza, para que en el término de quince días, que expirarán en 20 del actual, dirijan sus instancias a la Dirección general del ramo.

El colegio electoral para la sección 17 del distrito de Palacio, con motivo de las obras que se realizan en la actualidad, no podrá tener su entrada en el domingo próximo, día de la elección de diputados a Cortes, por la calle de Luisa Fernanda, 10, y el oratorio de Martín de los Heros, núm. 30.

Ayer se ha celebrado la función religiosa anual que el Municipio costea en el templo de Santa María de la Alameda, conforme a voto hecho en 1646.

Ha presido el acto el alcalde señor Vincenti, acompañado del secretario del Concejo, señor Ruano, y varios concejales.

También ha asistido a la función el batallón de cesadores de Madrid.

tres demarcaciones en términos de Santa Fe, Instinción Ragol y Alsodux y Ragol e Instinción.

La combinación de toros y toreros en Zaragoza es la siguiente:

Día 18.—Toros de Carrizuri, estoquados por Lagartijo y Machaquito.

Día 14.—Ganado de Miura, para Algabeño, Lagartijo y Bienvenida.

Día 15.—Bases de don Felipe de Pablo Romero, para Algabeño y Machaquito.

La Comisión del comercio ha acordado celebrar otra corrida de ocho toros de Concha Sierra el jueves 19, en la que aparece que figurarán como matadores Algabeño, Bombita, Machaco y Bienvenida.

Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que los oficiales de infantería que han permanecido más de un año en situación de supernumerarios, pasen a activo, ocupando las vacantes en los regimientos de cazadores.

La Asamblea de fotógrafos y Exposición del arte fotográfico promete ser uno de los números más brillantes de los festejos que se preparan a llegada a esta corte de monsieur Loubet.

Antesyer se reunió la Comisión organizadora para acordar visitar a los ministros de Instrucción pública y Bellas Artes y de Agricultura, para que faciliten los elementos necesarios al mayor brillo y esplendor del certamen.

El día 11 del actual, a las diez de la mañana, tendrá lugar, en el despacho de equipajes a la llegada de la estación de las Delicias, la subasta de las mercancías y efectos que, llevando más de un año en los almacenes de esta Compañía, no han sido recogidos por sus dueños.

Los lotes estarán de manifiesto los días 6, 7, 8, y 9 de ocho a once de la mañana, en dicha estación.

La Gaceta de ayer no contiene más disposiciones importantes que dos substas: una de la Junta administrativa del Arsenal de Cartagena para la adquisición de materiales con destino a la carena del dique flotante del Arsenal, y la otra del Ayuntamiento constitucional de Vivero para las obras de reparación de la casa-escuela de niñas de aquella población.

En el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes nada se sabe aún sobre la función que se proyecta dar en el teatro Real, con motivo de la visita a Madrid de monsieur Loubet. En dicho centro se inclinan a que debe presentarse una obra española que represente nuestras costumbres y nuestros bailes.

Hacer una obra italiana; sea una equivocación lamentable.

**Correspondencia particular y administrativa**

T. O.—Oviedo.—Quédese cargos. Liquidación conforme.

M. y R.—Logroño.—Conforme.

J. M.—Mahón.—Anotado, quédese números sobrantes.

F. G.—Aldeanueva.—Su crédito no está comprendido. Ley que cita. Se darán instrucciones a acreedores.

F. G. M.—Sevilla.—Se publicará con el mayor gusto rogándole lo más cortos posibles los artículos.

F. P.—Oádiz.—Nos ocupamos gran interés porvenir clase tropa. Lamentamos no ingresar. Lo conseguiremos otro curso.

F. U.—Vigo.—Recibida su letra.

N. T.—Ferrol.—Recibida letra, el 26 mandaré los del trimestre.

G. Q.—Tarragona.—Abonaré recibido conforme.

J. L. M.—Málaga.—Dígame señas de la faja adjunta.

## Espectáculos para hoy

APOLO.—A las 8 1/2.—La favorita del Rey.—La alegría de la huerta.—El perro chico.—El alma del pueblo.

ESLAVA.—(Compañía Prado-Chloete).—A las 8 y 1/2.—La banda de trompetas.—El príncipe ruso.—Los granujas.—La peseta enferma!

COMICO.—A las 8 y 3/4.—Los Bohemios.—La corria de toros.—El arte de ser bonita.—La reina del couple.

ACTUALIDADES.—Todas las noches Candelaria Medina, Pastora Imperio, mademoiselle Dolly, pupepe mecánica, bella Charito Olivares Carmen Díaz, Adela Cubas, Marieta Bilbao, Colombina y Las Trebolinas.

RECREO SALAMANCA.—(Ayala 2).—Patines-cine-matográfico.—Miércoles y sábados, Moda.

RECREO ARGUELLES.—Ferrer, 29.—Patines-cine-matográfico.—Carrusel.—Colunpio.—Todas las noches.

PALACIO DE PROYECCIONES.—(Fuencarral, 125).—Todos los días, desde las seis a doce, secciones cinematográficas, las mayores novedades.—En todas las series los célebres cantadores de la jota Sansón y el Andorrano.

ro, imaginé que alguna grande aventura se me ofrecía, y ahora digo que es menester tocar las apariencias con la mano para dar lugar al desengaño.

Andad con Dios, buena gente, y haced vuestra fiesta, y mirad si mandáis algo en que pueda seros de provacho, que lo haré con buen ánimo y buen talante, porque desde muchacho fui aficionado a la carátula, y en mi inocedad se me iban los ojos tras la farándula.

Estando en estas pláticas quiso la suerte que llegase uno de la compañía, que venía vestido de bojiganga con muchos cascabeles, y en la punta de un palo traía tres vejigas de vaca, hinchadas, el cual moharracho llegándose a don Quijote comenzó a esgrimir el palo y a sacudir el suelo con las vejigas, y a dar grandes saltos sonando los cascabeles, cuya mala visión así alborotó a Rocinante, que sin poderoso a detenerle don Quijote, tomando el freno entre los dientes, dió a correr por el campo con más ligereza que jamás prometieron los huesos de su notornia.

Sancho, que consideró el peligro en que iba su amo de ser derribado, saltó del rucio, y a toda priesa fué a valerle; pero cuando a él llegó ya estaba en tierra y junto a él Rocinante, que con su amo vino al suelo: ordinario fin y paradero de

las lozanas de Rocinante y de sus atrevimientos.

Mas apenas hubo dejado su caballería Sancho para acudir a don Quijote, cuando el demonio bailador de las vejigas saltó sobre el rucio, y sacudíadole con ellas, el miedo y ruido más que el dolor de los golpes le hizo volar por la campiña hacia el lugar donde iban a hacer la fiesta.

Miraba Sancho la carrera de su rucio y la caída de su amo, y no sabía a cual de las dos necesidades acudiría primero; pero en efecto, como buen escudero y como buen criado, pudo más con él el amor de su señor que el cariño de su jumento; puesto que cada vez que veía levantar la vejiga en el aire y caer sobre las ancas de su rucio, eran para él tártagos y sustos de muerte, y antes quisiera que aquellos golpes se los dieran a él en las narices de sus ojos, que en el más mínimo pelo de la cola de su asno.

Con esta perpleja tribulación llegó donde estaba don Quijote, harto más maltrecho lo que él quisiera, y ayudándole a subir sobre Rocinante, le dijo: Señor el diablo se ha llevado el rucio.

¿Qué diablo? preguntó don Quijote.

El de las vejigas, respondió Sancho.

Pues yo le cobraré replicó don Quijote, si bien se encerrase con él en los más

mío, que para sopa de arroyo y tente bonete no hay arma defensiva en el mundo, sino es embutirse y encerrarse en una campana de bronce; y también se ha de considerar que es más temeridad que valentía acometer un hombre solo a un ejército donde está la muerte, y pelean en persona emperadores, y a quien ayudan los buenos y los malos ángeles; y si esta consideración no le mueve a estar quieto, muévale saber de cierto que entre todos los que allí están, aunque parecen reyes, príncipes y emperadores, no hay ningún caballero andante.

Ahora sí, dijo don Quijote, has dado, Sancho, en el punto que puede y debe mudarme de mi ya determinado intento.

Yo no puedo ni debo sacar la espada, como otras veces muchas te he dicho, contra quien no fuere armado caballero: a ti, Sancho, toca, si quieres, tomar la venganza del agravio que a tu rucio se le ha hecho, que yo desde aquí te ayudo a con voces y advertimientos saludables.

No hay para qué, señor, respondió Sancho, tomar venganza de nadie, pues no es de buenos cristianos tomarla de los agravios, cuanto más que yo acabaré con mi asno que ponga su ofensa en las manos de mi voluntad, la cual es de vivir

ha de hallar este pobre gigante, o este pobre y misero caballero vencido?

Paréceme que los veo andar por el Toboso hechos unos bausanes, buscando a mi señora Dulcinea, y aunque la encuentren en mitad de la calle, no la conocerán más que a mi padre.

Quizá, Sancho, no se extenderá el encantamiento a quitar el conocimiento de Dulcinea a los vencidos y presentados gigantes y caballeros: y en uno ó dos de los primeros que yo venza y le envíe, haremos la experiencia si la ven ó no, mandándole que vuelvan a darme relación de lo que acerca desto les hubiese sucedido.

Digo, señor, replicó Sancho, que me ha parecido bien lo que veas merced me ha dicho, y que con ese artificio vendremos en conocimiento de lo que deseamos, y si es que ella a sólo vuestra merced se encubre, la desgracia más será de veas merced que suya; pero como la señora Dulcinea tenga salud y contento, nosotros por acá nos avendremos y lo pasaremos, lo mejor que pudiéremos, buscando nuestras aventuras, dejando el tiempo que haga de las suyas, que él es el mejor médico destas y otras mayores enfermedades.

Responder quería don Quijote a Sancho Panza, pero estorbó una carreta que



LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL (Compañía de Seguros reunidos)

Olózaga, número 1.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA SEGUROS CONTRA INCENDIOS

VINOS FINOS DE JEREZ

Servicios de la Compañía Transatlántica

Los vapores que prestarán los servicios durante el mes de Julio...

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO... El día 22 saldrá de Barcelona el vapor Isla de Panay...

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA... El día 11 saldrá de Barcelona el vapor Antonio López...

LINEA DE FILIPINAS... El día 22 saldrá de Barcelona el vapor Isla de Panay...

LINEAS DE BUENOS AIRES... El día 22 saldrá de Barcelona el vapor Isla de Panay...

LINEA DE FERDINAND POO... El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Oázis el vapor San Francisco...

LINEA DE TANGER... Salidas de Oázis: Lunes, Miércoles y Viernes...

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables...

FRANCISCO SERRANO COSECHERO EXPORTADOR

D. RAMÓN AGUIAR MELLA EN ESTA REDACCION

PEDIDOS EN MADRID

Table with columns for wine types (Jerez, Manzanillas, Amontillados, Vinos Viejos), prices, and quantities. Includes sub-sections for 'AGUARDIENTES Y ANISADOS' and 'ESPECIALIDADES'.

LAS VENTAS SON AL CONTADO, CON UN DESCUENTO DEL 2 POR 100

DISPONIBLE

Large block of text, likely a legal notice or official document, containing various names and titles.

salió a través del camino, cargada de los más diversos y extraños personajes...

no se me ha de ir el demonio tarsante alabando, aunque le favorezca todo el género humano...

hondos y oscuros calabozos del infierno. Sigueme, Sancho, que la carreta va despacio...

Carretero, cochero ó diablo, ó lo que eres, no tardes en decirme, quién eres...